## PRÉFACE DE L'ÉDITEUR

Au moment où la série intitutlée *Documents relatifs aux relations exté*rieures du Canada¹ allait aborder la période 1939-1945 Terre-Neuve se préparait à célébrer en 1974 le 25e anniversaire de son adhésion à la Confédération canadienne; nous avons donc jugé qu'il convenait de souligner cette occasion par la publication d'un volume spécial sur cette province.

Nous nous sommes rapidement aperçus qu'il faudrait deux volumes, car il était impossible de raconter l'histoire de cette adhésion sans fournir force détails sur les rapports que le Canada et Terre-Neuve avaient entretenus pendant la guerre et, dans une certaine mesure, aussi bien avant qu'après. En raison de la guerre, ces rapports, qui avaient été jusque-là aussi amicaux que sporadiques devinrent de plus en plus étroits et suivis. Dès juillet 1941, le sous-secrétaire d'État aux Affaires extérieures signalait au Premier ministre que «le Canada traite avec Terre-Neuve d'affaires plus variées, plus importantes et plus urgentes qu'avec l'ensemble de tous les dominions autonomes où nous possédons des hauts-commissariats». Le présent volume met en relief cette intensification des rapports.<sup>2</sup>

En comparaison des volumes de la série régulière, ceux qui sont consacrés à Terre-Neuve semblent offrir un champ étroit. Bien que les documents réunis s'échelonnent sur une période relativement longue, ils portent tous sur un aspect limité et bien défini. Aussi le lecteur est-il en mesure d'étudier cette question historique en profondeur, d'autant plus qu'un grand nombre des documents ont été préparés à des paliers inférieurs de l'élaboration des politiques.

L'attention a porté autant que possible sur les événements qui intéressent aussi bien Terre-Neuve que le reste du Canada. Chaque fois qu'il en est autrement, ils n'ont trait qu'à Terre-Neuve; le présent volume fait état notamment du rôle de Terre-Neuve dans la conduite de la guerre et les débuts de l'aviation civile. Dès lors, certaines activités ne sont qu'évoquées sans être l'objet d'une documentation complète. C'est ainsi que le présent volume ne traite pas vraiment de la Bataille de l'Atlantique,<sup>3</sup> pas plus qu'il

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Documents relatifs aux relations extérieures du Canada. Ottawa, Information Canada, 1967— . Dans le présent volume, les renvois seront normalement abrégés. Ex.: «Voir volume 8, document 26.»

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Les documents relatifs à l'adhésion de Terre-Neuve à la Confédération canadienne paraîtront dès que pourront être rendus publics les documents pertinents du Cabinet, présentement sous séquestre en raison du «règlement des 30 ans».

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Voir Schull, Joseph. Lointains navires (Compte rendu officiel des opérations navales canadiennes lors de la Seconde Guerre mondiale). Imprimeur de la Reine, Ottawa, 1961. 570 p.